



ALARMA.

A medida que se acerca la fecha señalada por la ley para dar comienzo a las elecciones presidenciales, la alarma se acentúa más en toda la República y muy particularmente en Guayaquil...

Esta situación ha contrido en gran parte la propaganda funesta de la prensa que, en su empeño inopinado de allegar prosélitos a la sedicente causa popular, no ha parado mientes en exacerbar las masas inconscientes dando pábulo a sus pasiones de todo genero...

Con refinada malicia se viene haciendo hincapié en la actitud del ejército, como si éste debiese alejarse por completo de las urnas, renunciando a un derecho perfectísimo que le acuerda la Carta Fundamental...

A parte de eso, no faltan mal intencionados que explotan a su antojo la natural zozobra de las familias, haciéndolas creer que se prepara un insensato brutal golpe de mano para obtener el triunfo por parte de los amigos del Dr. Cordero...

Lo hemos dicho antes y lo repetimos ahora: si los poncistas no son los primeros en arrojar la piedra del escándalo en los momentos solemnes del sufragio popular, no hay el menor motivo para temer que la voz de alarma salgá de los labios de quienes proclamamos la candidatura nacional.

La fuerza armada conservará su puesto, respetando y haciendo que se respeten todas las garantías sin distinción de partidos; los soldados votarán correctamente como cualesquiera otros electores; y en el interés de todos está llevar a cabo la elección con la compostura que exigen las prácticas republicanas y la honra misma del país seriamente comprometida en estas circunstancias.

Es así como nosotros apreciamos la crisis política porque atraviesa el Ecuador,

Colaboración.

MALA TACTICA.

"El Observador" de Cuenca y "El Voto Libre" de Guayaquil, se han dado cita para colmar de elogios al Ejército en vísperas de librarse la batalla electoraria a ver si sembrando la zozobra y la tierra lo produce, olvidando, sin duda, que ayer no más le colaban de oprobios, de demeritos, de injurias, de calumnias y de miserias, calificándolo de sicario del despotismo, de

sustentáculo de la tiranía y de cáncer de la República. Más de una vez hemos tenido que tomar la pluma y salir a defensa de una institución a quien se le vilipendia sin misericordia solo por el crimen de mantenerse en la brecha defendiendo las furias de la demagogia y los avances de los perturbadores del orden, en guarda de la Constitución y las leyes.

La rabia hidrofóbica del ponicismo fusionado llegó al extremo de negar al soldado hasta el carácter de ciudadano, tratando de privarle el ejercicio de sus derechos políticos.

Hoy cambian de frente estos políticos noveles y como quienes nada hubiese en dicho del pobre soldado sobre quien han descargado sus furias interales, califican al Ejército de elemento nocivo de la sociedad, escudo del derecho, vengador de las ofensas hechas a la Patria por los conquistadores ó los despotas; y comparan al soldado con Epaminondas y Focion, Milcíades y Leonidas, Fabricio y Censor, Bayardo, el caballero sin miedo y sin tacha, y el Cid, Bozario y Paoli, Bolívar y Sucre.

Qué cinismo! Ese "Observador" que hoy hace la apología del Ejército para conquistar simpatías y buscar un elemento para la revuelta, dijo en el número 5 de "La Libertad," órgano del mismísimo Peralta, lo siguiente:

"Roma no empleaba en la milicia sino a los propietarios a fin de que pudiesen responder de su conducta, hasta que Mario puso las armas en manos de las turbas; y preparó así aquel degradado ejército que fundió la estatua del Valor, para pagar tributo a sus vencedores, y puso el timbre en pública infamia. Nosotros hoy hacemos mucho más que Mario, para perder la República: no solo entregamos la espada a gentes indignas, sino que las habituamos a la traición, a la perfidia, a la venalidad y al latrocinio; y permitimos que se conviertan en las más firmes apoyo del despotismo. Nuestro Ejército se compone de todo lo vil, de todo lo abyecto, de todo lo manchado, de todo lo indigno y de todo lo que es indigno. Los que son sus asquerosos poetas en donde se engendran los vicios en mil horrosas formas. Esos planteados de depravación han sido más funestos a los Estados que todas las guerras, que todas las calamidades, que han servido de flajelo a la humanidad: los soldados son serpientes que la República sustenta para el género humano."

¿Qué os parece, lectores, la veracidad? ¿Es inconsecuencia de los fusionistas! Habrá sinceridad, habrá buena fe en las palabras de hombres que ayer reducen a cenizas al soldado y hoy le elevan al pináculo de la gloria?

Bien declamos en días pasados, es tos fundidos han perdido la vergüenza y son unos bienaventurados, porque son capaces de todo con tal de abrirse paso en la opinión, sin tomar en cuenta que hombres sin opinión ni principios firmes e incontestables, no tienen opinión.

Ayer empujaron el puñal de la calumnia y le blandieron en el corazón al pobre soldado; hoy, por ser tiempo de pascuas y estar en vísperas de elecciones, le obsequian su aguinaldo de pipiros y alabanzas, poniéndole en los cuernos de la luna, cuando aun no se cicatrizan sus heridas de donde está manando sangre de indignación y de desprecio contra estos cobardes que le hieren con felonía, para presentarse luego como sus personeros y defensores.

Ayer fueron los soldados serpientes del género humano, hoy son Leonidas y Fociones que admiran al mundo con sus cívicas virtudes.

Mañana se les presentará como verdugos de la Patria, que han coartado la libertad del sufragio. Soldados! las palabras de vuestros verdugos son veneno corrosivo que os propinan a mano llenas, para matar vuestra honra y acabar vuestra dignidad.

Los demagogos se presentan hoy como vuestros defensores y ayer no más hacían de vuestros verdugos y os arrojaban al rostro el cieno del insulto y la calumnia, calificándoos de traidores, pérfidos y venales.

Ellos tratan de seduciros y engañaros para hacer de vosotros el primer escalón del despotismo, entregando la República a las hordas de Ania.

Ellos buscan la revuelta; y encontrando en vosotros un obstáculo invencible para sus planes malévolos y pérfidos, tratan de corromper vuestra lealtad, jamás desmentida, y ahogar al país en un mar de sangre, de lágrimas y de ruinas. No creáis en sus mentidas e hipó-

critas palabras, porque todo es táctica maquiavélica para tentar vuestra lealtad y estimularlos a la anarquía.

Rechazad sus insidias, ofrecimientos y cohechos como monedas corruptoras de hombres sin conciencia ni dignidad, que buscan ocasión de echar suertes sobre la ensangrentada túnica de la República.

Son serpientes que, a imitación de la del Paraíso, tratan de engañaros para hacer vuestra ruina y de la de la patria.

Sus palabras son flores envenenadas que iniecan la atmósfera y producen la muerte.

Soldados! Seguid como hasta hoy seguisteis los más firmes apoyo del Gobierno, los guardianes del orden, los fieles custodios de la Constitución y las leyes, a la sombra del pabellón sagrado, enseña de nuestra libertad y nuestros derechos, símbolo de nuestra autonomía nacional y legado del gran Bolívar, cuya estatua cuestre, levantada en una de las plazas de este puerto, está admirando al mundo sus virtudes y talentos, por su respeto a la ley y su amor a la libertad. Entonces habréis merecido bien de la patria, haciendo dignos de figurar entre los inmortales.

Al soldado valiente, leal, que no vende su sangre como un vil mercadería, que no vende sus opiniones al mejor postor como un miserable suizo, le están reservadas la inmortalidad y la gratitud y el cariño en el corazón de sus conciudadanos.

Al soldado pérfido, cobarde, que se deja sobornar por un pago ó por un ofrecimiento, le están reservadas la maldición de la humanidad y la execración de la Historia.

Los espartanos dieron muerte infame al soldado traidor que indicó la senda para que Jerjes flanqueara al diminuto Ejército enemigo.

Os han recordado el paso de las Termópilas; pues bien contestad con Leonidas cuando Jerjes le intimó la rendición: "Más quiero morir por mi patria, que esclavizarse."

Morid por la patria antes de dejarle esclava en manos de la demagogia, cuyo elemento es el desorden; porque la paz es incompatible con su vida turbulenta.

La patria se encargará de levantar aquella sublime inscripción con que Esparta inmortalizó la memoria de sus héroes.

La ley tiene más imperio sobre los griegos que si sobre sus vasallos: ésta les obliga. Los enemigos de su patria, y sus hijos, vean allí, salvada ó no, dice el Damarato, Rey de Lacedemonia, a Jerjes, cuando éste le preguntó ¿eres, lo que tengan valor los griegos para hacermos frente?—Lo harán le replicó, aunque los griegos no fueren más que mil.

Ve allí a los enemigos de la patria, salvada ó morid; pero no os dejéis alucinar de sus palabras que son tan hermosas y fragantes como las manzanas que producen a orillas del Mar Muerto, pero que por dentro contienen sólo ceniza y vobredumbre.

La patria antes que la demagogia. La ley antes que sugerencias de gentes pérfidas y cobardes que os adulan hoy, para heriros mañana en vuestra honra y dignidad.

He aquí la mala táctica con que buscan vuestro concurso, para ensangrentar al país.

EZEQUIEL CALLE.

PESAME

A la señora Manuela León é hijas en la sensible muerte del Sr. Dr. JUAN JARAMILLO.

Cuando recibí la fatal nueva del fallecimiento de este señor, hallábase gravemente enfermo de la fiebre amarilla que asola estas poblaciones y me encontraba, también, frente a frente con la muerte, esperando que sonara para mí la última hora, esa hora solemne y misteriosa en que el alma desprendiéndose del cuerpo, traspasa los límites de la eternidad y se envuelve en ese torbellino de luz y sombras, que es fuente fecunda de misterios y contemplaciones, según enseñaba el gran filósofo del Portico.

La usanza cristiana también nos enseña que el pensamiento de la muerte, tan fecundo en su terror, es el primer maestro del corazón del hombre; rige y suaviza las inteligencias por medio de la creencia en la vida futura, cimiento de moral en la tierra.

Lágrimas líricas cruzaban por mí mente en aquellas horas de letal angustia en que hecho presa de una enfermedad terrible, no encontraba otra salida que el sepulcro; pero alzaba mis ojos al cielo y encontraba allí un rayo de esperanza.

Éché una mirada retrospectiva al pasado y conté el número de mis años por las decepciones de la vida social;

abrí los ojos y divisaba aun los rayos de luz que penetraban en mi cuarto; únicos testigos de mis culpas y dolores, en la suprema angustia del corazón, y entonces prorrumí en esas sublimes quejas de Job:

"¿Por qué se ha convertido en llanto, y mis cantares en lúgubres gemidos. "Mis huesos, consumidos ya las carnes, están pegados a mi piel, y sólo me han quedado mis labios..."

"Suspiro antes de tomar alimento, y sueñan mis rugidos como las aguas que rompen los diques é inundan."

"Como el cervo fatigado suspira por la sombra; y al anochecer que el jornalero aguarda con ansia el fin de su trabajo; así he pasado mi vida y lino sin sosiego, y estoy contando las noches trabajadas."

"Si estoy cansado digo ¿cuándo será de día y me levantaré? y luego de levantado desecho que llegue la tarde, y quedo en un mar de dolores hasta comenzar otra noche."

"Los parientes e hermanos me han abandonado, y los que me conocían se han pasado a otra vida sin sosiego, y he vuelto la espalda a ellos."

"Cuando salía a las puertas de la ciudad, y allí en la plaza me disponían un puesto distinguido, los jóvenes se retiraban y los ancianos se paraban y se mantenían de pie."

"Mas ahora hacen mofa de mí los que antes hubieran sido indignos de estar con los mastines de mis rebanos..."

He aquí el cuadro más patético que podía trazar el dolor y el sufrimiento del corazón en su más alta expresión.

Cuantas enseñanzas se desprenden de estas sublimes palabras, desde que caen en el lecho del dolor destituidos del prestigio del dinero!

Un enfermo, y enfermo de fiebre amarilla, es un fantasma aterrador para gentes sin Dios ni caridad; pero para aquellos que conocen la caridad y la practican, es una ocasión oportuna de manifestar su grandeza de alma y sus sentimientos humanitarios.

"La caridad es Dios porque Dios es todo amor y caridad."

En estas contemplaciones me hallaba batallando con la muerte, cuando una carta recibida de Cuenca me hirió como un rayo.

En esa carta se me comunicaba el fallecimiento del Sr. Dr. Juan Jaramillo a quien Cuenca adoptó como hijo cariñoso, le abrigó en su seno, hasta cerrar sus ojos a la nada.

¿Quién me ha conocido a ese hombre sin hiel, sin palabra, modesto, humilde, santo y virtuoso?

¿Quién no ha admirado a ese hombre sin manilla, que pasó la vida entre la plegaria y la oración, postrado al pie de los altares, elevando su corazón a Dios como al dispensador de los consuelos supremos?

¿Quién no ha gozado de su trato dulce y generoso, de esa amabilidad exquisita, de esos fines modales, que hacían de él un caballero culto y cumplido?

¿Quién no ha recibido sus sabios consejos, sus buenas doctrinas, sus enseñanzas saludables?

¿Quién no ha envidiado ese vasto talento, esa profunda instrucción, esas dotes poco comunes que le hacían una lumbrera del Azuay, oráculo del foro, que derramaba torrentes de luz en la resolución de cualquiera dificultad que se le presentaba en la ciencia difícil del foro?

¡Ah! ese hombre que hacía honor al hombre, como dijera Luis Veuillot, ha desaparecido de Cuenca, dejando profundamente conternada a la sociedad que veía en él a uno de los hombres de ciencia y conciencia, que era una garantía de honor y de justicia.

Pero en donde más esplandeció la virtud del Dr. Jaramillo fué en el hogar doméstico.

Allí, circulado de su familia, la enseñaba la ciencia del bien con la práctica de las virtudes cristianas.

Yo que tuve la alta honra de ser un amigo de confianza, hallé ocasión de ver que todo su anhelo era la educación cristiana de su familia, a quien la inculcaba máximas de caridad, de filantropía, de humanidad, haciendo que ningún pobre ni menesteroso saliera de su casa sin ser socorrido. Aconsejaba el perdón de las ofensas é injurias y jamás hemos oído de sus labios siquiera una queja destemplada contra nadie.

El odio, el rencor, la rabia, todas esas funestas pasiones que se apoderan del corazón cual furias infernales, eran extrañas para el Dr. Jaramillo, porque como dije al principio, era hombre sin hiel y nunca se quejaba ni de sus más encendidos enemigos.

Insusceptible notable jamás se hacía cargo de un pleito injusto y despreciable bolsa de dinero antes que patrocinara la injusticia y la mala fe.

Desinteresado como el que más se contentaba con lo que le daban sus clientes y nunca se excedía en el cobro de sus honorarios.

Enemigo del fausto y la ostentación se escuchaba siempre de esas invitaciones que la vanidad humana hace lujo de orgullo, y se sentaba con más agrado en la mesa humilde del pobre, antes que en la del opulento y rico.

Con la illes de la muerte constante, cuando salía en mi compañía a sus paseos solitarios en el campo, discutiáramos acerca de las vanidades del mundo y siempre me decía la muerte lo que a usted le da, la virtud es la única que subsista.

En suma, el Dr. Jaramillo fué un hombre santo y bueno a carta cabal... su muerte será sentido por todos; y el vacío que deja, es irreparable.

El nombre del Sr. Dr. Jaramillo, no solo es propiedad de su ciudad natal, Loja; es propiedad nacional, pique el bien de la República fué su constante anhelo y ha propendido a su engrandecimiento como legislador, como financista y como notable hombre público.

Muchos cargos ha desempeñado y en todos ellos ha manifestado ciencia, honradez y probidad.

Ha muerto sí, pero su memoria quedará grabada en el corazón de los ecuatorianos, como en un monumento eterno, que atestiguará a la posteridad que los hombres sabios y santos viven siempre en la memoria de los pueblos, como vive el sol calentando a la tierra con sus rayos fecundantes.

Y ya que a mí no me es dado colocar sobre su tumba las flores que más amó en vida, séame, al menos, permitido enviar a su familia la sincera expresión de mi condolencia en alas de la brisa fugitiva, como un pequeño tributo rendido a la amistad; por quien fué un admirador sincero del fallecido, parafotografiado un pensamiento del filósofo de Génova, "Si la muerte de Sócrates fué la de un sabio, la muerte de Jaramillo fué la de un justo."

Beatí mori qui in Domino moriuntur.

EZEQUIEL CALLE.

Guayaquil, Diciembre 29 de 1891.

Crónica.

Calendario.

Mañana Viernes, 8 de Enero.—San Luciano y compañeros mártires.

Bombas de guardia.

Hay hácen la guardia: 1.º El depósito, la Compañía "Intrepida" número 5, y otros bomberos y otros tantos de la Guardia de Prohibición.

Boticas de turno.

Hacen este servicio en la presente semana las siguientes: La Botica de la "Marina" situada en el Malecón y la Botica "Alemana" en la intersección de las calles de la Aduana y Teatro.

Facces de la luna.

Cuarto creciente el día 7 Luna llena el día 13 Cuarto menguante el día 21 Luna nueva el día 29

Temperatura.

Termómetro centigrado á la sombra: A las 9 a. m. ....26º A las 3 p. m. ....30º Temperatura media....28º

RECORDED EN LA ESTACION DE TELEGRAFOS

Telegrama.—Hoy se ha recibido en Guayaquil, el siguiente, que nos apresuramos á publicar á fin de proporcionar convencer á los recalitrantes oportores del candidato progresista de que su elección es deseada sinceramente hasta en los más apartados confines de la República.

El Sr. Jaramillo dice: "Sociedad Republicana se instaló en Ibarra el 3 del presente con más de cien personas honorables por candidato Cordero.

De Cuenca hemos recibido la siguiente hoja suelta: ALFARO EN QUITO.

En el N.º 8 de "El Independiente" y en una carta escrita de la Capital, por persona que merece entero crédito, se encuentran los acápites siguientes: Los señ. Ecuatorianos, con la atención que merece asunto de tanta magnitud.

"El Diario de Avisos," número 1222, correspondiente al 18 del que cursa, se dirige editorialmente á sus amigos, para comunicarle que "el partido oligárquico urde la trama de hacer creer que la oposición colecta armas y se prepara para una rebelión," y al ver que todos sus planes están descubiertos, pretende el patriarca del fusionismo alucinar á los hombres con su fementido y suficientemente, de paz y de tolerancia...."

Por fidelidad para la República, no son ignorados los descabellados planes

del ponciano, que no aspira a triunfar en la pacífica lucha del sufragio, sino por medio del motín y la revuelta. ¿Acaso son un secreto para los que estamos un tanto iniciados en el curso de los acontecimientos políticos de la actualidad, la cohección de fusiles y de armas, la formación de cuarteles de Jefes y Oficiales, la comunicación con el caudillo de Jaramil y las exarcesiones de su teniente Plaza a los Estados Unidos, &c, &c? ¿Qué no sabe que la revolución se incube en el Palacio y que la Camarilla Directora está en el Consejo de Estado?...

No entramos en más detalles, porque basta y sobra con lo dicho para manifestar al "Diario de Avisos" que ya no es tiempo de engañar incautos, y para hacer presente al Gobierno que debe conocer más a fondo los antecedentes de la conspiración terrorista-radical, que el primero de sus deberes es la conservación del orden público y la defensa de la Constitución, para lo cual tendrá el concurso decidido de todos los ecuatorianos honrados, sin distinción de partidos.

Por lo demás, no somos de los que creen de que se va a repetir en esta Orog UN DOS DE OCTUBRE, ni de los que comparamos el actual Presidente con el doctor Espinoza, por más que al candidato fusionista no le falten los instintos ni la audacia del Nerón de Jambell. Ya lo hemos dicho: el que lance la primera chispa revolucionaria debe asegurar el revólver de Balmaceda, para no ascender a la horca de Prestan, aun antes de saborear las dulzuras del poder. ....

De dicha carta en Quito, copiamos lo siguiente: "Hace dos o tres meses que me dispuse a correr que el doctor Camillo Ponca estaba en correspondencia con Alfaro; y así ha sido la verdad, según escriben de Manabí a Guayaquil, de donde se comunicó acá la noticia." Pues bien, señores, al señor doctor don Luis Cordero le acusaron unos hombres de roza, ante Sa Excelencia el Tribunal Superior, de haber faltado a la ritualidad de no sé qué solemnidades supuestas. Sabe ya toda la República que el señor doctor don Luis Cordero es la materia con que aquellos intentaron ensuciar su limpia conciencia. Los viles han cosechado el fruto de sus infamias, y el instrumento inconsciente de ellas va a recibir el condigno castigo, pues los acusados perseguirán la osadía del calumniador, por las vías legales. Ha quedado, pues, el señor Cordero en su puesto, y los infames en el suyo; porque cada uno es hijo de sus obras.

Hay poca sobre el señor doctor don Camillo Ponca la más notable, la más negativamente infamante de la imputación de la confabulación alfaroniana. ¿Se lavará también dicho señor de la imputación expresa que se le hace? Dirá a la Nación asombrada que se le calumnia? Está, tal vez, para sacar bien del mal, esto es, la banda presidencial en que sueña? Pondrá en esta un lema nuevo q' diga: "Mi poder en la trinidad"... Esperamos saberlo sin demora, para descubrir si el que codicia el solio es ó no un miserable apóstata que cambia su memoria por un puñado de lentejas. Queremos suponer que no.

Millón y medio de ecuatorianos preguntan al señor doctor Ponca: ¿Si es cierto que los principios conservadores son fijos, inmutables y eternos, ó elásticos y acomodados? Si la concejucencia del poder es más exigente y ejecutiva que cualquiera de las otras concejucencias? Si todo medio, por vil é infame que sea, es conveniente y justo, cuando se tiene en mira determinado fin? En suma, si el bien y el mal son indiferentes si la demagogia puede unirse en infamante contubernio con los sacrosantos principios de la moral y la justicia? Si Dios y Belial pueden vivir juntos?.....

Si el señor doctor Ponca nada contesta, tendremos que considerarle como a un hombre capaz de hacer pacto con el Diablo, por subir al solio, aunque la historia le ponga al lado de Judas ó de Poncio Pilato condenándolo a perpetua infamia.

Escuarianos. Cuenca, Enero 2 de 1892.

Pedimos a la Policía Municipal, señale otro puerto a las cañonas que conducen los recipientes de las Empresas de Salubridad pública, pues vemos que el mismo lugar lo tienen las cañonas que traen el agua potable, para el consumo de las familias, y francamente no es posible que esas dos cañonas se encuentren así juntas el uno del otro. Hemos presenciado más de una vez, que algunos de esos berriles, se han derramado allí mismo al costado de las cañonas que expendían el agua para el público. ¿Será posible que la autoridad,

permita que semejante hecho vuelva a repetirse?

Esperamos que se dicte la más pronta y enérgica disposición a este respecto.

Saludamos al señor N. Sorby, Comandante de las F. R. Unidas de América que se halla entre nosotros de regreso de la Capital de la República.

Según el Reglamento de la Empresa de Carros Urbanos, está prohibido consentir pasajeros en la plaza misma; pues hay riesgo de que los que tienen costumbre de tomar el carro andando salgan algún perjuicio. Ayer el carro N.º 16, que va al tráfico para el H. Hospital, iba llena la plataforma y los asientos desocupados.

Hacia el Sur de la bomba "Unión" existe un anastrotro virgo que ha sido lanque para agua, y hoy es un depósito de toda clase de inmundicias, amen de la foa vista que presenta.

Los muelles que se encuentran frente a la "Colmena" están en tan mal estado, que apenas se puede traficar por ellos. Señores Comisarios hasta cuando tendremos que ocupar nuestros columpios con los narices.

Roberto Falconi ha sido capturado por la Policía por haber violado a una menor de 13 años. Se le sigue el correspondiente juicio criminal.

La Barca peruana "Santita" del porte de 53 toneladas de registro fondó en este puerto en la mañana de hoy procedente de Salaverry, con 11 días de navegación con un cargamento de sal para el Gobierno consignada a Federico Franco.

Ayer llegó el Pailebot peruano "Felicidad" con toneladas de registro procedente de Pimentel, con un cargamento de arroz, consignado a los señores Chevasco y C.ª.

Ayer a las 8 a. m. ancló en esta ría el vapor Inglés "Gulf of Florida" del porte de 1778 toneladas, procedente del Callao, traé a su bordo Mercaderes a su general, y viene consignado a los señores Remberg y C.ª.

Cinco personas fueron ayer capturadas por la Policía por escandalosas y han sido condenadas a cinco días de prisión.

Justino Castro, fué conducido a la reja por faltarle al Celador de la orilla, y un individuo multado en 7 y 8 por embriaguez escandalosa y faltamiento a una patrulla de Policía.

Otro id. por inmoral y embriaguez. El Paladín.—Tal es el título del nuevo periódico que ha comenzado a editarse en Quito, como órgano del "Club de la Juventud" que sustenta la candidatura del SEÑOR DOCTOR DON LUIS CORDERO.

¡Venimos a tomar parte en el actual Ponca, dice en su prospecto, entusiasmando a los que, idea generosa. No rebanan en nuestro corazón, el odio que ciega ni la venganza que enloquece.

"Los colores de nuestra divisa son los del pabellón de la República; nuestras armas, las del caballero, el mote de nuestro escudo: "Por el progreso y la ley," y la pluma que flota sobre nuestro yelmo de combate tiene el color de la esperanza.

"El Paladín" se presenta, pues, armado en la estracala, a medir sus armas con el gran toro, convencido de su derecho y al mismo tiempo respetando con halagueta el de sus adversarios.

"La popularidad de nuestra causa se hace cada día más patente, y el triunfo, que no se hará esperar, manifestará elocuentemente que la Nación no puede transigir ya con gobiernos intolerantes, absorbentes y arbitrarios, sino con un sistema administrativo de Legalidad, Modernidad, Republicanismos, Honradez y Progreso, que son la síntesis de las ideas gubernativas de actual Presidente y de nuestro ilustre candidato.

Mientras la prensa fusionista de agudez y alende los Andes no se da un punto de reposo en infamar y cargar de vombras al gran partido nacional, por todas partes se fundan periódicos y el nombre del doctor Cordero se alza esplendoroso en la República aclamado por todos los hombres de buena voluntad que anhelan la continuación de un gobierno verdaderamente republicano.

Sólo dos días faltan para que se resuelva el problema, y entonces probaremos a los renegados fusionistas y al mundo todo, que las buenas causas triunfan a todo trance, por más que hombres de perversas intenciones, llevados de sus caprichos y debilidades, tratan de contener este torrente impetuoso que se llama opinión pública.

Entonces los liberos y perversos tendrán que volver por la honra de sus adversarios, infamemente calumniada en el desprecio de su impotencia y nulidad. Entonces se convencerán que la calumnia, la mentira y el insulto, son ar-

mas sin nobles manejadas por gentes viles que no tienen la conciencia de su dignidad, armas que no conquistaron a los que el desprecio de los pueblos y el odio de los hombres honrados.

Lejos y enfanzados se han lanzado contra nosotros para derrotarnos así por el lado llamámonlos escritores mercenarios y venidos; y hasta el candidato, que hasta ayer era venerado por todos, por sus virtudes y talentos, ha sido el blanco de los tiros de hombres sin ley ni conciencia que habiendo perdido la vergüenza se han lanzado al campo vedado de los tintenillos para fraguar acusaciones que han sido rechazadas por la justicia imparcial.

Todo mello indigno se ha puesto en juego para que triunfe el despotismo y la insuficiencia de las leyes y sólo han conquistado derrotas tras derrotas que los ha sepultado en el cieno de su miseria é impopularidad.

"Si malos hijos de Cuenca han querido herirte tan indignamente, consádele la persuasión de que la noble juventud de Quito le ama y le respeta, y que nuestra sociedad espera con los brazos abiertos al candidato patriota de Solano y Malo, que subirá al Capitolio compadeciendo las miserias de sus enemigos, como sulte el sol al espacio iluminando las mismas sombras que tratan de oponerse a su paso.

"Venga el ilustre Acuzayo a la Capital de la República, que muy satisfecha estaría si hubiese podido mecer su cuna en las faldas del Pichincha."

Noble juventud quieta, heredera de las heroicas virtudes de Quiroga, Salinas y Anales, si que estas líneas escribe no encuentra una frase adecuada para tributaros su gratitud y reconocimiento por los honrosos conceptos que hacéis de nuestro paisano y amigo, pero tenel entendido que aún cuando su cuna no se ha mecido en las faldas del Pichincha, tiene un corazón grande para saber agradecer a sus amigos y perdonar a sus enemigos.

El, al lado de vosotros será, vuestro hermano y hará por la juventud lo que siempre ha hecho: guardia por el veneno de la lujuria y la virtud hacia su perfeccionamiento grandera. En él encontraréis al amigo culto y cumplido y al republicano moderado que en todo tiempo ha probado su amor a la libertad y el orden, luchando como bueno en el campo del deber, para que desaparezcan las funestas sombras que tratan de ocultar el disco del sol de la civilización.

Seguid impertérritos por el camino que habéis trazado para que el porvenir diga: esta juventud es hija predilecta de Quito, Luz de América y columna de la libertad. Recibid nuestras felicitaciones por "El Paladín," ó viene a prestarnos su valioso contingente en los momentos del combate.

De una hoja suelta de Chimbo tomamos la siguiente:

PROTESTA.

He visto en una hoja suelta publicada en la ciudad de Guaranda, que figura mi nombre en la reunión poncista que, se dice tuvo lugar en esta cabecera; y como no he tenido conocimiento de ella ni siquiera se ha tomado consentimiento mío, protesto una y mil veces contra este escandaloso abuso.

El Sr. Don Pablo Flores y otros me ha manifestado iguales sentimientos por igual suplantación; y como es notorio que el Sr. Don Diego Terán se halla ausente, desde hace muchos días, se le ha elegido también sin su consentimiento, lo que es por demás original, pues hemos oído que este Sr. tiene absoluta prescindencia en el actual debate electoral.

Antes de ahora firmé en la adhesión suscrita en favor del Sr. D. Don Luis Cordero, y siendo los mismos los mercaderes de este Sr., no he podido cambiar de opinión, por que esto es solo propio de miserables y menaguados.

Fácil es deducir, por lo que ha pasado conmigo, lo que valen los acontecimientos relatados en la hoja suelta "Patriotismo".

ABRAHAM ARGUELLO. Chimbo, Diciembre 31 de 1891.

De "El Pueblo" de Cuenca tomamos la siguiente carta:

OTRA VEZ SUB JUJICE!

Con este grito se ha vuelto a provocar la risa de las personas que saben conocer el desprecio que merecen los juicios que suscitan los rabiosos poncistas, para inutilizar, dique, la indisputable identidad del Sr. Don Luis Cordero. Ya sabrán los fusionistas que la irreparable denuncia, ha sido el resultado de este Sr., no he podido cambiar de opinión, por que esto es solo propio de miserables y menaguados.

Fácil es deducir, por lo que ha pasado conmigo, lo que valen los acontecimientos relatados en la hoja suelta "Patriotismo".

ABRAHAM ARGUELLO. Chimbo, Diciembre 31 de 1891.

De "El Pueblo" de Cuenca tomamos la siguiente carta:

OTRA VEZ SUB JUJICE!

Con este grito se ha vuelto a provocar la risa de las personas que saben conocer el desprecio que merecen los juicios que suscitan los rabiosos poncistas, para inutilizar, dique, la indisputable identidad del Sr. Don Luis Cordero. Ya sabrán los fusionistas que la irreparable denuncia, ha sido el resultado de este Sr., no he podido cambiar de opinión, por que esto es solo propio de miserables y menaguados.

De Quito hemos recibido la siguiente hoja suelta:

ARRANCADE LA DESEMPERACION.

La turbulenta demagogia viendo su próxima derrota en el terreno legal propala falsos rumores con el objeto de hallar prosélitos y desorientar al ilustre candidato del partido progresista, sin tomar en cuenta que los ciudadanos de mas alta valía están adheridos al partido del orden para sostener con brazo firme y bajo el amparo de la ley, al hombre llamado a ocupar la primera magistratura de la República, por que en el ven la prenda segura para la consolidación de la paz y justicia que es el único llamado a gobernar la nave del Estado sobre los bases de la moral y del progreso, y por que con el veremos llevarse a cabo la gran obra ferroviaria de tanta importancia para nuestra riqueza nacional; y porque no ver colores polticos y se rodeará de todos los ciudadanos ilustrados y honrados de todo partido.— El Dr. Luis Cordero es una figura de alta talla; y aún cuando traten de oscurecer la luz, ella alumbrará, y aún cuando traten de contener el vuelo del águila, ella se elevará al firmamento: él es católico, sincero y ve la religión en el elevado lugar que le corresponde, él no ora para alucinar a los fanáticos, él ora por amor a Dios, él ora por el bien de la patria. El Dr. Cordero ha pertenecido siempre a la buena causa, sus principios políticos moderados, él es amigo de la humanidad, él es amigo de la caridad cristiana, él no exclamaba a sus enemigos políticos, él se perdona cuando se arrepienten y ve en todos sus enemigos sus hermanos.

Bien por nuestro candidato progresista.

"Viva la República!"

Quito, Diciembre de 1891.

UN PROGRESISTA.

AVISO.

ESTA SI QUE ES UNA VERDADERA GANGA

En esta ocasión de responder al favor que el público dispensa a la soda que el año en mi fábrica, no me omito medios para mejorarla y poner al alcance de todos su consumo.

La bebida que ofrezco en venta, es indudablemente la más exquisita, refinada y pura que se elabora en esta ciudad, y la mejor prueba de esta afirmación es el gran consumo que se hace de ella.

El precio en que la vendo es de lo más módico. Una docena de botellas grandes de doce onzas cada una, se expende a cuarenta centavos de sucre, precio muy inferior al precio en que se ha vendido hasta ahora.

A fin de evitar fraudes, he resuelto envasar mi soda, desde la fecha, Miér. cós 16 de Diciembre, en botellas blancas, en las que se leerá en letras grabadas las frases "FABRICA DE SODA—PROPIEDAD DE JUAN T. FIORAVANTI—Guayaquil." Los tapones serán de color azul de Prusia y llevarán gravadas las iniciales—J. T. F.

Estoy decidido a perseguir ante los Tribunales de Justicia a los que hicieron uso de mis botellas para envasar la soda a otro líquido que ellos elaboraron a fin de hacer recaer todo el rigor de la ley sobre los defraudadores é enganar al público apropiándose marcas ajenas de fábrica.

Probado el soda, es conveniente que es sin disputa la mejor.

Juan T. Fioravanti.

15—

ADORNAD EL TOGAR

RETRATO AL CRAWIN BUSTO Ó CUERPO ENTERO.

Tiene Ud. una fotografía de su Padre, Madre, Hermanos, Hermano, Hija, Hijo ó Amado.

Si es que ha aquí rara oportunidad para conservar amplificada en el tamaño natural empleamos artistas hábiles, mandemos solamente retratos bien acabados y no ampliaciones hechas. Garantizamos parecido pectico, vida, sombras suaves y acabado artístico, mándese una fotografía con una orden de prueba.

PRECIOS

De retratos al Crawin.

De primera clase sobre tela sin marco.

Remitidos en un tubo por correo certificado:

Retrato de Busto 10x12 pulgadas \$ 2.50

" " 14x17 " 3.50

" " 16x20 " 4.50

" " 18x22 " 5.00

" " 20x24 " 5.50

" " 22x27 " 6.75

Dirigirse los pedidos a los Sres. A. KARR & Co. Artistas

333 River St. Chicago Ill.

Margarita Moncada PROFESORA DE PARTOS.

Ofrece su servicio al público, vive en la calle de Colón N.º 35, casa del doctor Alcides Muriel. Guayaquil, Diciembre 31 de 1891. 1—

Inserciones.

CARTA TERCERA AL SEÑOR DOCTOR JOSÉ PERALTA.

Cuenca. Sr. mío:

Arasado Ud. de recibida y asegurada como quedan las pruebas de esta parte, en la que Ud. propuso, omejorando al Sr. Dr. Luis Cordero, pero que entremos a los alegatos de buena prueba, para ser sentenciado; pero antes pido, a mayor abundamiento, que absolva usted, aunque sea por mera forma, las cuatro posiciones siguientes:

1.º Que el Sr. Dr. Cordero nunca ha pertenecido a ningún círculo ó club del partido radical. Si dice lo contrario, exprese ¿cuál ha sido ese círculo, cuáles los actos y trabajos en él radicalismo?

2.º Que el Dr. Cordero en todos sus actos, en todos sus escritos, discursos, poesías, etc. aún en la bellísima elegía, intitulada "Adios" a su idolatrada esposa, vudre los ojos al Altísimo, se manifiesta creyente sincero, cosa que nunca hacen los radicales.

3.º Que tiene Ud. conocimiento de que el Sr. Dr. Cordero ejercita actos de pietad, como orí misa casi diariamente, lo que abhorrecen los ojos, quienes, como el absolvente, no oyó misa ni en los días de fiesta.

4.º Expresé cuáles son los actos que el candidato progresista ha ejecutado para contribuir al fasilamiento del infelice Vargas Torres.

Dije que Ud. pedé costearme mis gastos propios, porque así lo está haciendo de una materia emborsada, insultándole en pasquines y enviando correspondencias a Guayaquil contra mí. Sigue también Ud. abanicado al Sr. Dr. Cordero, con más furia, porque así vive Ud. en su elemento, ya que desde que tomó la pluma para escribir sus primeros artículos, principió por injuriar a grandes hombres, como los Borjas, Rendones, etc. Si guió su carrera de literato, y continuó lanzando peñas contra los SS. Obispos León y Guacsa, más que se ha insultado Ud. terriblemente a todos los eclesiásticos de Cuenca, inclusive al que fué Rector del Colegio Nacional y luego Vicario; calumnió atrocemente al Sr. Dr. Moscoso, y trató de difamar a los Vegas y Crespos Torres, y al fin, como por espigo de su diatna, aparece hoy insultando y manteniendo contra el Dr. Cordero y la familia de este Sr. Ninguno de tantos caballeros le ha dado Ud. el más pequeño motivo, y siempre la cargado Ud. contra lo más conspícuo de Cuenca, más que se ha liberado de su viciosa lengua ni los SS. Ministros de la Corte Superior. Un honorable Sacerdote le salió al frente, refutando sus escritos, y Ud. se desató en improprios, al extremo de que lo más notorio de mi país tuvo que protestar contra sus imputaciones torpes é infames.

En una hoja suelta de Cuenca dicen que Ud. jamás ha escrito cosa alguna en materia de interés general, así en literatura, etc.; pero yo recuerdo que el escrito de Cuenca, si de Historia Filosófica (1), manifestando una evidencia sorprendente, como de un BIBLIOTECARIO, y entoncez fué que el Dr. González Suárez le probó, desde el año hasta el presente, sus plagios a Vigil. Con tal motivo nos enviaron ciertos vnos manuscritos de Quito. Uno de ellos decía:

Pienso que en la Capital No leen el Padre Vigil, Y nos echas plagios mil En tu "Constitucional".

Desde aquella fecha, cuatro años, poco más ó menos, no ha vuelto Ud. a escribir sobre ninguna ciencia ó arte, y hoy, que se trata de elevar a la Presidencia a un paisano que es la honra de nuestro suelo, aparece Ud. queriendo oscurecer los méritos del Dr. Cordero, como me figuro ver a una ave de rapina que tiene sus alas en el aire, para oscurecer la claridad del sol, siendo imposible alcanzar su ridículo empeño.

Una vez más me repito Sr. D. Ud. REMONIO ARRIOLAN. Alusá, Diciembre 15 de 1891.

(De una hoja suelta de Cuenca.)

# "LOS ANDES"

PUBLICACION DIARIA.

PRECIOS:

Suscripción mensual.....	Sy 1.
Id. trimestral.....	" 3.
Id. semestral.....	" 5.
Id. anual.....	" 10.
Número suelto.....	" 10 cts.

**TARIFA DE REMITIDOS Y AVISOS**

Hasta 80 palabras..... Sy. 1.  
Cada palabra excedente..... Sy. 1.  
1. cts.  
Por cada repetición de un AVISO se pagará la mitad del precio de la primera inserción; pasando de veinticinco las repeticiones, el precio será convencional.  
Los Avisos que se publiquen en tipos mayores que los usuales, bien sea en una sola columna ó abrazando dos ó más, pagarán el valor de los que ocuparían el mismo espacio.  
Los escritores que cambien de domicilio ó ciudad, lo avisarán oportunamente á la Administración General.  
La Administración General se entenderá con los Agentes y suscritores por medio del periódico.  
La Correspondencia se retendrá al Director de LOS ANDES.  
Para todo lo relativo al periódico y al establecimiento, dirigirse á,

*José Julian González.*

Director y Administrador del periódico.—Calle de "Olmedo" Núm. 21, casa del doctor Cabzas

## LOS TRES MOSQUETEROS.

Habiéndose hecho mejoras de gran importancia en este establecimiento de primera clase, se ofrece al público un gran surtido de licores de las mejores fábricas.

Helados de leche y de frutas.

Refrescos de distintas clases.

Pastas y bizcochuelos delicados.

Bebidas y frutas heladas  
Cerveza nacional y extranjera.

## HELADO.

Cocktails y bitters.

Las señoras encontrarán un lujoso Salón, donde concurrir á tomar sus refrescos, con servidumbre especial para ser atendidas con regularidad.

También se ha preparado expresamente un **Jardin** donde, á la vez que se aspire el suave y grato perfume de las flores, se contemple y se goze de la Luna; se pueda saborear un rico IMPERIAL ó un cognac fino.

El salón de billares está arreglado convenientemente.

El nuevo propietario ofrece todas las ventajas y atenciones en el servicio de su establecimiento.

Guayaquil, Agosto 19 de 1891.

### LEWISSHN. & CO.

NEW YORK.  
IMPORTADORES.  
COMPRAN PIELER DE AVES CON PLUMAS.  
Especialmente de Garzas y Cigüeñas.  
Blancas bien curadas.  
Dirección 217 & 219 Mercer Street.  
New York E. U. de A.  
APARTADO DE COR. O. BOX, 21 BORO. P.

### SORDOS.

Una persona que se ha enterado de la sordera y ruido de oídos, que ha padecido durante 28 años, usando un remedio sencillísimo, enviará su descripción gratis á quien lo desee; dirigirse al Sr Nicholson, Santiago del Estero 1260 Buen s Aires.

### ISAAC CALMET

**BOTICA GENERAL.**  
*Santa-Rosa*  
PROVINCIA DEL ORO  
Se encargará de Agencias, Comisiones, compra de productos del país, y venta de toda clase de artículos en consignación.  
Tiene espaciosas, seguras y bien acondicionadas bodegas, para depósito de mercaderías.  
Los señores comerciantes de Loja, Zaruma, Céliza y demás lugares de la Provincia, no vacarán de viajar, por las mercaderías en tránsito.  
Guayaquil, Nbre. 30 de 1891

### DOLORES DE ESTOMAGO

**DISPEPSIAS, GASTRALGIAS**  
La comisión nombrada por la Academia de Medicina de París para estudiar los efectos del Carbon de Belloc descubrió que los Dolores de estómago, Dispepsias, Gastrálgias, Digestiones difíciles ó dolorosas, Colicuras de estómago, Vómitos Espasmos, etc desaparecen á los pocos días de usar esta medicina. De ordinario, el olvido se ocasiona cuando que se toman las buenas cosas; vuelve el apetito y el crecimiento, las habilita en esta enfermedad, desaparecen las propiedades antiépticas del Carbon de Belloc; hacen de él uno de los mejores remedios y más confiables contra las enfermedades infecciosas, como la Disenteria, la Diarrea, la Colerina, la Fiebre tifoidea. Se emplea el Carbon de Belloc, y para prevenir, ya para curar las enfermedades de la triaca, el mal de mar, y cada una de pastillas debe llevar la firma y fábrica del Dr Belloc.  
Venta en todas las Farmacias.



**VICHY**  
DIGESTIONES DIFÍCILES. Males de estómago.

ESTACION DE LOS BANOS del Dr. Vichy  
Baños, Duchas, Casino, Teatro.  
Incluso se lavan y se bañan y en los principales Farmacias y Droguerías.

## FOTOGRAFIA AMERICANA, Junto al Teatro.

Este acreditado establecimiento que durante algunos días ha permanecido cerrado por motivo de estarlo haciendo en el importante reparaciones queda abierto desde esta fecha á la disposición del público de esta ciudad.

Desearos sus propietarios de ofrecer trabajos dignos de sus favorecedores, no han omitido medio alguno para adquirir las aparatos de sistema más moderno, así como también materi les de primera clase, contando además en la ciudad de New York, á un hábil artista que cuenta largos años de práctica y que ha trabajado durante mucho tiempo en la gran galería de Reily & C. avenue New York.

**TRABAJOS ESPLÉNDIDOS, Precios al alcance de todos.**

## FOTOGRAFIAS DESDE S. 20 HASTA S. 4 DOCENA.

## LA SALUD DE LA MUJER conservada por las

## PILDORAS TOCLOGICAS DEL DR. N. BOLET.

Veinte y cinco años de éxito constante, aseguran la excelencia de este maravilloso específico.  
El uso de las

## PILDORAS TOCLOGICAS

ha hecho un cambio radical del tratamiento de las enfermedades peculiares á la mujer, así casada como soltera.

Representantes de grandes Naciones en Europa y América, certifican su excelencia.

Boticarios y Droguistas aseguran la venta de

## FRANCISCA LLONES DE CAJUT

DESCONFIÉSE DE LAS FALSIFICACIONES

### Jabon Oriza - Aterciopelado

El Mejor y el mas Dulce de los Jabones

**PERFUMERIA ORIZA de L. LEGAND**

Inventor del Producto VERDADERO y acreditado **ORIZA-OIL**  
11, Place de la Madeleine, Paris

SE HALLA EN TODAS LAS CASAS DE CONFIANZA

**TOSAS PERSISTENTES, BRONQUITIS, CATARROS ENFERMEDADES DE PECHO**

CURACION SEPTA CON LEJ

### CAPSULAS COGNET

De Quinquina alcohólica indolizable y aromatizada

PARIS — 4, Rue de Charonne — PARIS  
DEPOSITO en Guayaquil : J. Payzoro

TOME LAS PASTILLAS VERDADERAS

### COLLARES ROYER

ELECTRO-MAGNETICOS CONTRA LAS CONVULSIONES

PREVENCIÓN de las Epilepsias y de las Convulsiones.

PREVENCIÓN de las Epilepsias y de las Convulsiones.

PREVENCIÓN de las Epilepsias y de las Convulsiones.

### Aceite de Hígado de Bacalao del D. DUCOUK

Indo-Ferrogénico con Quina y Cápsulas de Narajoz amargas

Este medicamento es fácil de tomar, sin aco, y tiene un gusto agradable. Su composición le da todas las calidades que le permiten combatir:

- ANEMIA, CLOROSIS, ENFERMEDADES DEL PECHO
- BRONQUITIS, CATARROS, TISIS
- DATESIS ESTUROSAS, ESCOFULOSA, ETC.

Por las razones de su fácil uso, sus indicaciones múltiples y seguras y por su economía para los enfermos, los Médicos le ordenan con preferencia á los demás medicamentos semejantes.

DEPOSITO GENERAL: PARIS — 203, rue (calle) Saint-Denis, 203 — PARIS  
Véndese en todas las principales Farmacias del Universo.